Двойная роль букв Е, Е, Ю, Я

	Обозначают два звука
	Обозначают мягкость предыдущего согласного

	Е [ й’ э]
Е  [й ’о]
Ю  [й ’у]
Я  [й ’а]
1. В начале слова: яма  [й’ ама]  .

2. После гласной: пою  [пай’ у]
3. После разделительных Ъ и Ь: вьюга  [в’ йуга]  .

	Ме   [м’ э]
Ме  [м ’о]
Мю  [м ’у]
Мя  [м ’а]
Мед  [м ’от]
Мяу  [м ’ау]



Предложение

	Простое

(одна основа)


	Сложное

(две и более основ)

	Ярко светит солнце.

	Поскрипывал снег, и весело блестели новогодние звезды.


ПРИСТАВКИ НА З- И С-
	З

(перед звонкими согласными)
	С

(перед глухими согласными)



	Избежать

Извозиться

Издергаться


	Испечь

Искушать
Исцелить




НО! ЗАПОМНИ! (З…) – ЧАСТЬ КОРНЯ:

ЗДЕСЬ, ЗДАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ.

 БУКВЫ  Е – О
В корне слова после шипящих

	Е

(под ударением)
	О

(без ударения)



	Желудь

Бечевка

Расческа


	ЗАПОМНИ!

Шоссе, шофер

Жокей, жонглер

Шоколад, шотландец



	НО!

Крыжовник, капюшон

Шорох, шов, шок


	


БУКВЫ  И  -  Ы  ПОСЛЕ  Ц
	И

В корне существительных, в словах на  -ция


	Ы  ,  Ы

В окончаниях существительных и прилагательных, притяжательный суффикс



	Цифра

Цикл

Трапеция

	Ножницы
Страницы
Краснолицый

Сестрицын




НО!  Цыган, на цыпочках, цыпленок, цыкнуть, цыц.
ПАДЕЖИ И ПАДЕЖНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
	Падеж


	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение

	И.п.
Р.п.

Д.п.

В.п.

Т.п.

П.п.


	-а, -я

-ы, -и

-е

-у, -ю

-ой, -ей

-е


	ڤ, -о, -е

-а, -я

-у, -ю

-о, -е, ٱ   , -я, -а

-ом, -ем, -ем

-е

  
	ٱ
-и

-и

ٱ
-ю

-и




СКЛОНЕНИЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ НА 
-ИЯ,  -ИЙ,  -ИЕ

	падеж
	-ия
	-ий
	-ие

	Р.п.

Д.п.

П.п.


	-и

-и

-и


	-

-

-и
	-

-

-и




СКЛОНЕНИЕ НЕКОТОРЫХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
	1 СКЛ. Ж.Р.
	2. СКЛ. М.Р.
	3. СКЛ. Ж.Р.
	НЕСКЛОНЯЕМЫЕ

СР.Р.

	ФАМИЛИЯ

СТАТУЯ

ПРОСТЫНЯ

СТАЯ

ТУФЛЯ

	РЕЛЬС

ПУТЬ

ТУШ

УТИЛЬ

ЩАВЕЛЬ

КАФЕЛЬ

РОЯЛЬ

ШАМПУНЬ

ТОПОЛЬ

ТРЮФЕЛЬ

ТУННЕЛЬ


	МОРАЛЬ

КАДРИЛЬ

ТУШЬ

ВУАЛЬ

ТРЕЛЬ


	ЖАБО

СОЛО

КАКАО

ПЛАТО

ПАРИ

ТУРНЕ

ПЕНСНЕ

ФИАСКО




Разносклоняемые имена существительные на  -мя
Имя, семя, стремя, племя, пламя, бремя, вымя, темя, время, знамя, путь

	Падеж
	Сущ. на –мя, путь 
	Примеры

	Р.п.

Д.п.

П.п.


	-и (по 3 скл.)
-и (по 3 скл.)

-и (по 3 скл.)


	имени, пути
по имени, пути
об имени, пути


	Т.п.
	-ем (ем)  (по 2. скл.)
	именем, путем



БУКВЫ  О – Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц В СУФФИКСАХ И ОКОНЧАНИЯХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ И ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
	О (под ударением)


	Е (без ударения)

	суффикс

	хомячок
дружок

борцовский


	кусочек
бежевый

доченька



	окончание


	за грачом
большого

лучом

за камышом


	товарищем
хорошего

училищем

ландышем




БЕЗУДАРНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ПРОВЕРЯЙ ПО ВОПРОСУ
Полями  (какими?  -ыми,  -ими)  чистыми.

Небо  (какое?  -ое,  -ее)  синее.

Лента  (какая?  -ая,  -яя)  синяя.

Дым  (какой?  -ой,  -ый,  -ий)  синий.

ОСНОВНЫЕ СПОСОБЫ СЛОВООБРАЗОВАНИЯ СЛОВ В РУССКОМ ЯЗЫКЕ
	1.   ПРИСТАВОЧНЫЙ
	РИСОВАТЬ – НАРИСОВАТЬ

	2. СУФФИКСАЛЬНЫЙ
	ТРУД – ТРУДОВОЙ

	3. ПРИСТАВОЧНО –

СУФФИКСАЛЬНЫЙ
	БЕРЕЗА – ПОДБЕРЕЗОВИК

	   4. БЕССУФФИКСНЫЙ
	ПЕРЕХОДИТЬ – ПЕРЕХОД

	 5. СЛОЖЕНИЕ
	ЛЕС, СТЕПЬ – ЛЕСОСТЕПЬ

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА – ФИЗКУЛЬТУРА

Московский Государственный Университет – МГУ

	   6. ПЕРЕХОД СЛОВ ОДНОЙ      ЧАСТИ РЕЧИ В ДРУГУЮ
	Учительская (прил.) комната – учительская (сущ.)


 СОЕДИНИТЕЛЬНЫЕ ГЛАСНЫЕ
О – Е 

В СЛОЖНЫХ СЛОВАХ

	О 

(после твердых согласных)


	Е

(после мягких согласных, 

шипящих согласных

и «Ц»



	ПАРОХОД

ЗЕМНОВОДНЫЕ


	ПУТЕШЕСТВИЕ

ОБЩЕЖИТИЕ

ПТИЦЕЛОВ




БУКВЫ Е – И В ПАДЕЖНЫХ ОКОНЧАНИЯХ ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
	Определи род и склонение. Задай вопрос, определи падеж.

	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение

	М.р., ж.р. –а, -я.         
Р.п. –и,   -ы            

Д.п.  –е  

П.п. –е 
Был у площадки (1, Р.п.)

Был на площадке (1, П.п.)
Сравни: у земли, на земле.


	М.р. –     

Ср.р. –о, -е 

П.п.  –е 

На тополе (2, П.п.)

Сравни: на коне
     
	Ж.р.  Ь в     

Р.п. –и 

Д.п. –и 

П.п. –и 

(с)

(к)         площади (3)

(на)  
Сравни: (к), (на) степи 

	-ия   линия
Р.п. –и

Д.п. –и 

П.п. –и 
Был на станции.
	-ие               -ий
растение      санаторий

П.п. –и 

На растении,  в санатории.
	


НЕСКЛОНЯЕМЫЕ ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ
ЗАПОМНИ!  Во всех падежах одна и та же форма.

И.п.    ателье                                       депо
Р.п.    (у) ателье                                 (у)  депо
Д.п.    (к) ателье                                 (к)  депо
В.п.    (за) ателье                                (за)  депо
Т.п.    (перед) ателье                          (перед)  депо
 П.п.   (в) ателье                                 (в)  депо
НЕ  с именами существительными
	СЛИТНО


	РАЗДЕЛЬНО

	1) Не употребляется без не:
НЕНАСТЬЕ

НЕБРЕЖНОСТЬ


	1) Если в предложении есть противопоставление с союзом а:
Не друг, а враг.

Не правда, а ложь.

	2) Можно заменить синонимом без не или близким по значению выражением:

Неправда  (= ложь),

Несчастье  (=горе)


	


Щ – Ч 
в суффиксах –чик-, -щик-
	-чик-

после д – т, з – с, ж 
	-щик-

в остальных случаях 



	извозчик
перебежчик
летчик
объездчик
переписчик
 
	каменщик
сварщик
кладовщик
стекольщик



ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ

В СУФФИКСАХ –ЕК- - -ИК-

	Просклоняй слово, если



	Выпадает гласный, то

-ек-


	Не выпадает гласный

-ик-



	Кусочка – кусочек
Орешка – орешек
Сыночка – сыночек
Замочка - замочек
Ларечка - ларечек
Крючочка - крючочек

	Ключика – ключик
Мячика – мячик
Носика – носик
Ковшика – ковшик



- О -, - Е –

после шипящих и Ц в суффиксах имен прилагательных

	О

(под ударением)


	Е
(без ударения)

	Ежовый

Песцовый


	Пищевой

Ключевой




ЗАПОМНИ: дешёвый
СУФФИКСЫ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

	-К-


	-СК-

	1.  В прилагательных, имеющих краткую форму:

резок – резкий

2.  В прилагательных, образованных от существительных с основой на 

–к, -ч, -ц:

   казак – казацкий

ткач – ткацкий

    немец - немецкий


	Во всех остальных прилагательных:

белорусский

январский

уральский




ДЕФИСНОЕ И СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ  

  ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

	Через дефис
	Слитно

	1. Оттенки цвета:

темно – серый 


	Прилагательное = словосочетание

правобережный = 

правый берег

горноспасательный = 

спасание в горах

	2. Образованы от сложных существительных: 

юго-запад → юго-западный


	

	3. и = дефис:

журнально-газетный

(журнальный и газетный)


	


Правописание окончаний имен прилагательных

Окончания прилагательных проверяй по окончаниям вопросов к ним!

	Чтобы правильно написать окончание прилагательного, надо найти в предложении существительное, от которого оно зависит, и от этого существительного задать к прилагательному вопрос. Окончание вопроса подскажет, какое окончание нужно писать в прилагательном.


	Вопрос:
	После твердой основы пиши:
	После мягкой основы пиши:

	какая?
	-ая: красивая, веселая
	-яя: ранняя, весенняя

	какое?
	-ое: красивое, веселое
	-ее: раннее, весеннее

	какого?
	-ого: красивого, веселого
	-его: раннего, весеннего

	какому?
	-ому: красивому, веселому
	-ему: раннему, весеннему

	какую?
	-ую: красивую, веселую
	-юю: раннюю, весеннюю

	каким?
	-ым: красивым, веселым
	-им: ранним, весенним

	о каком?
	-ом: о красивом, веселом
	-ем: о раннем, весеннем

	какие?
	-ые: красивые, веселые
	-ие: ранние, весенние

	какими?
	-ыми: красивыми, веселыми
	-ими: ранними, весенними

	о каких?
	-ых: о красивых, веселых
	-их: о ранних, весенних


Запомни чередование гласных в окончаниях: А - Я, И - Ы, О - Е, У – Ю

	Различай род прилагательных, отвечающих на вопрос «какой?»


	У прилагательных мужского рода под ударением пиши окончание –ОЙ, без ударения –ЫЙ (-ИЙ): морской песок, спелый персик, вечерний дождь
	У прилагательных женского рода пиши окончания –ОЙ 

(-ЕЙ): под высокой березой, на нижней ветке
































